# GRAN AGITACION RELIGIOSA EN MEXICO, ORIGINA CONFLICTOS PARLAMENTARIOS DE GRAVEDA

# SASTRERIA DE VALENTIN FONSECA L.

LA QUE SE IMPONE POR SU PERFECCION EN EL ARTE DE VESTIR

Avenida Central, 25 varas al Este del Aguila de Oro - TELEFONO No. 5008



Martes 15 de Diciembre de 1931

El Sr. Presidente de la República nos declara: "O el presupuesto para el año entrante queda ter minado antes de fines de este mes o el Congreso tendrá que acordar una ley especial para ajus tarse a los gastos del mes de Enero entrante

# LA SITUACION DEL COMERCIO ES VERDADERAMENTE ANGUSTIOSA POR LA DIFICIL SITUACION BANCARIA PROVOGADA POR LA INCER-

satural que los comerciantes risados se lanzaran a hacer sus secididos de última hora sin tonar en cuenta la posibilidad de na alza de cambios para la ompra de dólares. De manea que, urgidos por la demanda, an hecho enormes pedidos que a están en la aduana central e esta ciudad. Pero para refirarlas encuentran ahora la in uperable difficultad de que los sancos no venden letras ni las il midan en ninguna forma. Esta tribitrariedad de la conducta de bancos ha producido un verda, lero estancamiento comercial, lel cual son las únicas victimas de comerciante y el público contumidor.

El señor Vargas Arce nos disional esta robitrariedad de la conducta de bancos ha producido un verda, lero estancamiento comercial, lel cual son las únicas victimas de comerciante y el público contumidor.

El señor Vargas Arce nos disional esta robitrariedad de la situación del comercio es muy grave, y ustedes los periodistas deben in teresarse de corazón en ayudar a los comerciantes a vencer las especulaciones que nos están perjudicando y con ello perjudicando a país. A estas horas ninguno de los bancos quiere lidudar las letras de mercadería en la aduana, lo que imposibilita el retiro de la misma, obstateras se hace cada día más a cuda con las maniobras de los especulaciones que nos están perjudicando a ve vez el mecanismo de las rentas aduaneras que ayu darian al gobierno a solventar su dificil situación económica extual.

La especulación a nadie beneficia si no es a los agiotistas, y en contra de éstos ni el gobierno ni nadie ha quesido de conversión.

La especulación ha hecho subir al cuatro cuarenta de compra de dólares en plaza

Se celebra el cincuenta aníversario de la fundación de la Escuela de Derecho

Harán uso de la palabra don Alejandro Alvarado Quírós, don Rómulo Tovar y se evocará la fígura del maestro Zamorana

de mes para que el ejecutivo lo acate o acordar una le pecial para el pago de émpleados si no tiene tiempo de cutir ese presupuesto. Es indispensable que en los co zos del mes de enero se cumplan los compromisos pres

El presupuesto debe de estar terminado antes de

Estas son las únicas declaraciones que nos hizo hos señor presidente de la república.

# CHANG KAI SHEK ES OBLIGADO A RENUNCIAR POR EL KUOMITANG, LA JEFATURA DEL GOBIERNO NACIONA-LISTA CHINO

# Las suntuosas y solemnes Honras Fúnebres de don Oscar F. Rohrmoser Carranza

Se le rinden honores de Pdte. de la Rep. pronunciándose discursos de los Representantes de los 3 poderes públicos

Imponente manifestación de duelo. - Orden del desfile. - Las ofrendas floráles



una circular a todas las autori dades sobre la renuncia de

## El sábado próximo será la Gran Función a Benefici del Hospital San Juan de Dios y del Asilo Chapuí en el Gran Teatro Nacional

LOS ESTUDIANTES DE NANKING TIENEN CONTROLADAS LAS ESTACIONES DEL FERROCARRIL DE ESA CIUDAD

## Fiesta de los Bachilleres de 1921

Fesejando sus diez años de graduados de bachille-res en el Liceo de Costa Rica, mañana tendrá verificativo una fiesta que se ha organizado, para conmemorar dicho aniversario.

Por este medio se invita al acto a los profesores de aquel entonces, compañeros, y público. La organización está a cargo de los señores Lic. Daniel Quirós, Dr. Raúl Blanço, Dr. Jorge Vega R. y don Raúl Coto.

Este acto se efectuará mañana a las 7 y media a. m.

en el Liceo de Costa Rica.

# JESTRA SOCIEDA

Deicada de salud se encuentra dofia Nelly Herrera de Salazar ción pública.

La voz de los graduados. Ba encuentra enfermo el caba llero don René Picado.

Nos. Herrera de Sulazar ción pública.

La voz de los graduados. Ba encuentra enfermo el caba llero don René Picado.

Nos. nos. nos. 15. Juramento de los graduados. 16. Humo del Liceo de Rica. Coro de alumnos.

.—Himno del Liceo de Costs Rica, Coro de alumnos,



# THE PLAN

para la NOCHE BUENA:

PARA SEŇORAS Bonitos floreros de hermoso estilo

Juegos de tocador.

Artículos plateados o niquelados para el servicio de mesa.

Hermosos juegos de porcelana y cristalería pa ra el comedor.

Servicios para café y té.

Lámparas eléctricas de diferentes formas y tamaños.

Utiles eléctricos como rizadores, planchas, tos tadores, almohadas, ibradores, cocinas, calen tadores, percoladores, motores para máquinas de coser, etc. Refrigeradoras eléctricas. Máquinas eléctricas para lavar y planchar.

Carpetas de linóleo, etc.

### PARA SEÑORES

Lámparas eléctricas de escritorio. Ceniceros y servicios para el fumado. Escopetas. Licoreras y cockteleros. Aparatos de masaje. Focos eléctricos de batería. Botellas Thermos. Aparatos de rayos violeta (alta frecuencia). Teléfonos de escritorio modernos.

### **PARA NIÑOS**

Hermosos juguetes de calidad. Scooters y trolleys. Planchas v cocinitas eléctricas de juguete. Automóviles de cuerda. Juegos de herramientas para calar y carpintería. Maquinitas para hacer helados. Juegos de trastes para cocina y comedor. Focos eléctricos

FIGURAS POLITICAS EUROPEAS

# HUGENBERG. JEFE DE LOS NACIONALISTAS ALEMANES

Lifts qui considate el extito de placadiores alternania. En intereste un deste bas ames de Alei microes y de actividese. Historia de la consultata de la manacia de la consultata del consultata de la consultata del consulta

EI ALMACEN de KOBERG ofrece

# CORTE PLENA SESION DE AYER

Rifles de viento.

QUE SIEMPRE AGRADAN

LA TIENDA DE LOS REGALOS

ORTIZ

Con motivo de los funerales de don

## OSCAR F. ROHRMOSER

que se celebraron hoy a las ocho y media de la mañana en la Iglesia Metropolitana.

## el PARTIDO REPUBLICANO NACIONAL

renueva su manifestación de pesar, reflejo de la honda pena que sufre la República por la pérdida de uno de sus hijos esclarecidos, y reitera a la distinguida familia doliente la expresiónde condolencia más sentida por el dolor intenso que la aflije.

San José, 15 de diciembre de 1931.

# Don Oscar F. Rohrmoser

ra moral no se aprecia en toda su importancia sino cuando desaparecen de entre los vivos.

"Nunca me imaginé que fuera tan grande ese hombre" dijo de Enrique IV uno de sus enemi-

don Osear, hoy que el destino s lo llevó a prestar sus servicios en el Más Allá. Pues esá tu la esencia de su peersonalidad ser útil siempre, a su país, a su concigidadanos y a los suyos. En su aparente indiferencia fue un espíritu serenamente la borloso, afirmativo y construe

Se puede recorrer la multifor me baraja de hombres públicos de América, sin encontrar un ejemplar que le sea compara-

Su falta de toda pasión mezquina fue su caracteristica. Tu
vo del gran señor un profundo y
expontáneo desdén por las vanidades humanas, que a tantos
les quilan el sueño. Con la ma
yor naturalidad asumió las altas funciones públicas a que bue
namente lo llevaron sus merceimientos. Y en todas se mostró cumpildor de su deber, sin
jactancias ni palabrerias. Como todos los hombres constructivos, su lenguaje se traduje
siempre en hechos, en obras o

Como el genial Minor C. Kei

neas con nade para detender us actuaciones ni para vitupear a alguien. El que tenga jos y bucha fé en el alma, que ea; y al que carezca de eso, erá inútil tratar de convencer-

Asi razonan los hombres que por intuíción conocen el lengua je de los hechos. ¿Acaso la verdad deja de brillar porque las nubes que se levantan del pantano de la política pretendan publiarla?

Y con la misma impasibilidad con que veta elevarse el humo de su inseparable habano, dejó siempre perderse en el vació los ecos vanos de alguna que otra voz irrespetuosa de algún politiquero fracasado.

En medio del bullicio mundo, cuya farándula parecia distraer le, don Oscar Rohrmoser tuvo laapariencia de esos privilegiados de la mente que se sienten schitarios en todas partes. Sus ojos eran atraídos-por los seres y las cosas que lo rodeaban; pero su pensamiento parecía volar por otros mundos. Se hubiera dicho que mantenia un constante diálogo intermo con su subconciencia, que le traía reminiscencias de sus antepasa dos paternos, quizá Burgraves

Tuvo su persona tal nunbo co prestigio por su rectitud, su in dependencia y su buena fé, quantes su figura silenciasa los hombres se apartaban para dar le paso hacia el primer puesto entre ellos. En el congreso constitucional, los diputados lo eligieron pjesidente. En el Banco de Costa Rica, la directi va le confirió la jefatura. En el Club Unión, Aos nume, rosos miembros lo hicleron director! Y si no fue presidente

han implantado en nuestra politica son incompatibles con el respeto y la estimación que du rante su vida tuvo de si mismo.

"Nunca desplegó mayor ener gia que para redhazar la cand datura presidencial que en di versas épocas le ofrecieron. — Hace ocho años hizo saber qu trasladaria su residencia a E

Pasa a la cuarta página

# El duelo de la Patria (DON OSCAR F. ROHRMOSER)

sa joya Nacional, creación sule del recordado mestro chaque hace llorar nigestros conies cada vez que la funebre conia de sus notas, interpretan el sentimiento Nacional, ze de oir para decirle al corazón de atria, cuanto es el dolor que contrista, cuanta es la pena q' heurea!

Con esas notas de dolor y de tristeza confundidas con el estallido del cañón, fueron recibidos en nuestro puerto del Pacífico, los restos de este insigne Costarricense, orgullo y gloria de la Patria, que en busca de salud allenae los mares, encontró la muerte, la fria mulerte! a la que no yence el patriotismo y las virtudes de los

Una de estas frias mañanas! de esas pálidas mañanas en que el sol confundido con las brumas veraniegas, parecen que lloran la agonia de sus aguas que van recogidas en las alas de fos vientos; mi espiritu fué dolorosamente con movido, con el relato que me hiciera un noble amigo del pueblo.

esos buenos hombres a quienes mu chos de los burgueses no conocen no comprenden en su verdadero valor, pero que si son aquidatados por los espíritus que como el del Sr. Rohrmoser supo colocarse en elcorazón de su pueblo, de sus humildes servidores, para lavera el alivio a sus penas, para enjugár sus lágrimas, cubrir sus necesidades y auropar sus carnea. Con esa grandeza de aima tan propia, tan suya, ya que en don Oscar al decir de los humildes, iba inherente a todo su ser.

Ya este año no tendrán regalo los pobres para la noche buena! Ya no tendrán juguetes ni ropas los niños infortunados! Ya sus peones no recibirán del niño Dios, los obsequios que don Oscar levó alegria a los hogares pobrea" y asi este noble hijo del trabajo casi con lágrimas en los ojos, los icon lágrimas en los ojos, los haciendo historia de este hombre bueno, a quien la muerte echó a dormir en el eterno y frio regazo de la tumba y por quien la Patria enluta el córazón, y su bandera.

rispero Abarca M

## LAS DIPUTACIONES CASTRISTAS EN CARTAGO

Legión Patriótica Renovadora

LA DIRECTIVA DE LA

INVITA

POR ESTE MEDIO, A TODOS LOS LEGIONARIOS MIEMBROS DE LA LIGA FEMINISTA, ABOGADOS, ESTUDIANTES DE DERECHO Y AL PUBLICO EN GENERAL, A LA CONFERENCIA QUE SOBRE 'é'LOS DERECHOS CIVILES DE LA MUJER", DICTARA EL PROFESOR DON LUIS FELIPE GONZALEZ EN LA ESCUELA VITALIA MADRIGAL, HOY MARTES A LAS OCHO DE LA NOCHE

Ayer por la tarde nos encontramos cen un amigo nuestro radicado en la ciudad de Cartago, y nos contó que ya están los costarricenses haciende los trabajos de las diputaciones lo que les ha acarreado algunos resentimientos.

Se sabe que en primer lugar irá el señor Ortiz Escalante, co sa ya definida con anterioridad pero que para el segundo lugar hay varios candidatos paroce quos desean en ese puesto a dor Agustín Monge, otros a un obrer co y los de más allá no quierer ese obrero, en fin que no se se be a ciencia clerta quien trá s ccupar el segundo puesto de las papeletas para diputado por el castrismo.

De parte de los otros partidos stan quietos, sólo rumores se sorren, rumores que si llegan a confirmarse nos ofrecieron dar os detalles que gustosos darenos a la publicidad.

## Monopolio del Servicio Bancario a favor del Estado

"Crítica

Directores: RAMON CALDERA, ANTONIO ZELAYA

Administrador: ARTURO FONSECA
Teléfonos: Dirección 3240 -:- Administración 2134

La idea que he expuest oes mi interesante y merece estudio. Si embargo he notado q' nadie, absi lutamente nadie, ha comentado it a iniciativa por la prensa. La vy dad es que en este país, en est Timocracia, los más activos opina tes son los banqueros y si estos restan de acuerdo, como no podra estarlo con el monopolio; el elencio es una consecuencia de protesta, luego, los que a esos la cos deben, tienen que guardar si lencio, por más que estem convecidos de la bondad del proyect Me dicen que los bánqueros aq son muy agresivos y que han timado infulsa de mandon. Hace; co al Poder jecutivo le rechazar una solicitud de préstamo no obtante que este era para el pago, los empleados públicos que inabia promesa de un rembolso inmidiato. El Gobierno ha tenido que acudir con frecuencia a otro ba, quero de menor cuantía quien ha tratado como acreedor que comprende que a su sola puer pudieron tocar.

ambién me informan que cuan os exertifico en costa titos la ri corma monetaria que rajo el es ablecimiento del Tatlo de Oross Bancos, se aprobecharon de la rials motivada por la baja de recio del café para echarle todiat se culpas al nuevo sistema y solto orque había en el poder un esta ista como el señor Yglesias, ené ico, vidente, esos bancos no titur aron en su tarea de desprestigio 21 periodo del Tatlon de Oro, cor u aumento de la riqueza nacio al, representada en una producci n mayor y en el fiorecimiento de omercio probó que la salud de la conceda es lo principal en un pais que, tal salud, tiene que busca e así sea en contra de las preteniones de los Sylock de la usur cidal agio.

yo ne aconsejado el monopolio ncario ya lo dije es porque con e sistema se obtienen ventajas superables y se puede, ya con ese régimen, dictar medidas auy importantes, entre estas, debo sefialar cmo las mejores, las que sancen la moneda. Por medio di 
locopolio bancario, yo probaria 
lacilmente, que se podra volver al 
lacilmente, que se podra volver al 
lacilmente, que se podra volver al 
lacilmente, se arvitcio es la mejor 
prueba, con esa renta se lograria, 
pagar la deuda exterior, fomentar 
la producción nacional y sancar la 
moneda. Esta es sabido que encaentra su valor en las producción 
del país. Mientras esté, el régimen 
bancario actual, replio; la producción nacional trá de mal, en peor. 
Sylock habrá terminado de hacer 
pedazoa a sus victimas.

omo ese banco único del Estado omaria por su cuenta la ayuda si atetalero para que este se ilberice e las Agencias de las casas inteesadas en el negocio del caté, las uales no son muy amables con el liente y hacen de este un obligao aceptador de su capricho, los afetaleros entregarian todas sus stras al banco por tres motivos;

Porque quien no lo hiciera no re piria adelantos para las atenciose de las cosechas. 2. Porque esría penado a la multa que se immorira en cada caco de caté que portare. 3. Porque habiendo, sóun banco, tendría sus dificuldes para cambiar su letra o si fuera por medio de este.

Y finalmente conviene advertir q al banco único, merced al depósto de las letras, depósito indefect be por las circunstancias q' ha i puntado, podría mientras la situación no se normalice, emitir, cocase respaldo, para favorecer direcamente al cafetalero.

La iniciativa de monobanco tien la api'obación de los economista no sólo de los teóricos sino de lo que unen el conocimiento a la acción; y ha sido ensayado ese siatema con buenos resultados? Espregunta la contestaremos en sicoportunidad.

f) J. V. Trank



ROB. LANG & HNO. Sub. Agentes EMILIO DORSAM
Distribuidor Exclusivo

SAENZ Y LANG Sub. Agentes

## LOS BACHILLERES DE 1921 SE REU-NIRAN MAÑANA PARA CELEBRAR SUS DIEZ AÑOS DE GRADUADOS

El grupo de bachilleres de tes asistim a la samblea en M, obedeciendo a una tradi- que se les entregará el título in entre los estudiantes del de bachilleres a los graduados seo de Costa Rica, se reunirán de este año, asamblea que ten-este plantel mañana miérco- drá lugar en el Teatro Naciolas siete y media de la nal. Por la noche se recuni-na, para celebrar sus 10 rán en una comida en la Pen-de graduados. Este acto sión Italiana, donde este grupo tirá en dos clases dadas de jóvenes, que cuentan hoy s profesores don Napoleón entre los más brillantes de su

# Pica-Pica

Don Alberto Gonzáles Lahmann, hombre precabido, financiero de retaguarda, está muy alarmado por lo que reza en el proyecto de la comisión de hacienda con respecto a la curatura del oro por parte del gobierno. El proyecto en lo general no es del desagrado de don Alberto pero si en lo que se refiere al control del cro.

A D. Alberto le haentrado su ta quito y , no sebemos si este caballero es hombre superaticioso—quie re ir hasta Cartago porque ir le hasta Cartago porque ir le de fa don Ricardo alunque meste con él en la campaña politica de la control del cro.

Servicio de la curatura del oro porque le le fa don Ricardo alunque meste con él en la campaña politica de la control de la control de la control del cro.

A D. Alberto le haentrado su ta quito y , no sebemos si este caballero es hombre superaticioso—quie re ir hasta Cartago porque le que no sea don Carlos Maria, ro, my médico de su alma y los secrutador de las ventu del porvenir, nos cuenta una h ria en la cual en Costa Rica presidente llaman a sus enem residente llaman a sus enem presidente llaman a sus enem presidente de su gobiero con la compaña de las con respectos deben gobernarlo Don Rogello So deben g

## RADIODIFUSORAS

Una de 71/2 watts con Pick modulación 30 watts, micrófono y vitrola eléctri-ca para trasmisión. Otra trasmisora de 250 watts, vendemos.

> V. E. ALVAREZ v Cía. Costado Sur Club Unión

# Dn. Oscar F. Rohrmoser

# La situación del Comer...

## Un accidente automovilístico en la carretera de Heredia

ternas producidas por los goies sufridos en el accidente.

bió a exceso de velocidad.

bió a exceso de velocidad

el En el extenso, rico y nunca





LA MAS GRANDE EXPOSICION DEL AÑO EN

# JUGUETES

LA VERA USTED EN LOS GRANDES

# Almacenes NEW ENGLAND

Precios de situación en AUTOS -:- VELO CIPEDOS -:- TROLEYS -:- SCOOTERS -:- COCHECITOS -:- CA RRETILLOS, etc., etc.

JUGUETES ALEMANES DE RUEDA DE LA FAMOSA MARCA AMERICANA "GENDRON"

Y YA PUEDE USTER IR APARTANDO Y VIENDO LO QUE TIENE QUE RE-GALAR ESTE AÑO DE NUESTRO GRAN SURTIDO DE

## ARTICULOS PARA REGALOS

DELCORE Y ARONNE

-:- -:- ABIERTO HASTA LAS DIEZ DE LA NOCHE -:- -:-







# De la Vida Accidentada y Delictuosa

A DOS CARRILLOS

Alli el que no hace aguardien-te, mata sin boleto o vende sin patentes. Aquello debe ser una feliz inocentada por todos los costados.

una multita para que no pita el hecho.

INCURSION POLICIACA
El domingo la policia hi

bien cantado Valle del General hacer chicha nacional, polaca, es donde están los patrones modelos de nuestros "sencillos labriegos"; estos ciudadanos buscan latranquilidad ermittana para vivir a lo moro sin senor.

Alli el como po bece agravación para que no se require al contenta de la ley de licores les aplican una multita para que no se require al visita que creto lo dos aquellos fermentos internacionales y a los contraventores de la ley de licores les aplican una multita para que no se require de la ley de licores les aplican una multita para que no se require de la ley de licores les aplican una multita para que no se require de la ley de licores les aplican una multita para que no se require de volviera la visita que creto lo dos aquellos fermentos internacional del para que de volviera la visita que creto lo dos aquellos fermentos internacional del para que de volviera la visita que creto lo dos aquellos fermentos internacional del para que de volviera la visita que creto lo dos aquellos fermentos internacional del para que la policia recogió lo dos aquellos fermentos internacional del para que la policia recogió lo dos aquellos fermentos internacional del para que la policia recogió lo dos aquellos fermentos internacional del para que la policia recogió lo dos aquellos fermentos internacional del para que de volviera la visita que creto lo dos aquellos fermentos internacional del para que de volviera la visita que creto la para que de volviera la visita que creto la para que de volviera la visita que creto la para que de volviera la visita que creto la policia recogió lo dos aquellos fermentos internacional del para que de volviera la visita que creto la policia recogió lo dos aquellos fermentos internacional del para que de volviera la visita que creto la para que de volviera la visita que creto la para que de volviera la visita que creto la para que de volviera la visita que creto la para que de volviera la visita que creto la para que la policia recogió la para que la policia recogió la para que de v

## Se instalará en el recinto del Congreso un micrófono

# UN RARO CASO DE REVERSIBILIDAD

a actuando con la mayor a fe, hasta me invitó a al-

## MOVIMIENTO DIARIO

reune la municipalidad, para tratar asuntos corrientes. —A la misma hora de esta no-che se reune la junta de golier no de la facultad de medicina. —A las ocho de la noche de mañana, la junta de educación.

# Acabamos de Recibir: BOLAS de HULE Bebés de Celuloide

ENORME SURTIDO A PRECIOS DE SITUACION APROVECHE, SEÑOR COMERCIANTE

ALMACEN

en su nuevo local diagonar a la esquina Noroeste del Mercado Central.